
年终岁尾，成都双龙守旺物业

管理有限公司的经理蒋和丽非常

忙碌。这是公司成立的第一年，作

为法人兼经理，她一直忙着整理

“收官”报表。与其他物业公司不

同，这家公司是彭州市致和街道双

龙社区开办的。自成立以来，以

“信托制”物业模式承接了辖区两

个老旧小区的物业服务，在治理小

区方面小有建树；另一方面，公司

收益壮大了社区经济，增强了发展

活力，造福了更多辖区居民。治理

与发展并重，双轮实现同步驱动。

冬天的金阁新城依旧绿意盎然，
小区整洁清爽，几颗硕大的榕树更让
小区平添了几分典雅气质。双龙社区
党总支书记邓奇对小区这半年的变化

“如数家珍”。金阁新城是双龙守旺物
业的“首单业务”“样板项目”，公司上
下自然倾注了不一般的精力和心血。

社区成立物业公司

近年来，彭州老旧小区尝试信托
制物业屡有斩获，不乏多个创新案例，
比如跃进苑的福田物业“自我革命”，
从包干制过渡到信托制。不过，致和
街道双龙社区推动信托制物业的模式
与彭州其他地方都有所不同，甚至和
成都市大部分成功案例也有区别，社
区选择了一条“人迹罕至”的道路——
自己成立物业公司，然后拓展业务，入
驻有物业服务需要的小区。

“特殊”的背后究竟有何原因呢？
“双龙社区有各类型院落26个，其

中大部分是‘三无’院落且体量非常
小，有的只有十几户、几十户居民。这
类小区基本上没有物业公司愿意入
驻。”谈及开办物业公司的背景与初
衷，双龙社区党总支书记邓奇开门见
山——就是要因地制宜，为辖区老旧
小区提供“兜底”服务。

2021年3月，跟着彭州市委社治委
参访团外出学习考察多次的邓奇坚定
了成立物业公司的想法，通过动员社区
居民代表、居民小组长、亲戚、朋友入股
的方式筹集了200万元，完成了公司开
办手续，当月便拿到了营业执照。公司
办起来了，但物业服务应该如何搞？不
管他本人还是社区两委同事都是外
行。“享受服务可以，提供（服务）就难
了。”邓奇开玩笑道。本着“专业人干专
业事”的原则，邓奇从彭州本地一家物
业公司挖来了经理蒋和丽，由她负责公

司日常经营，并担任公司法人代表。社

区纪委书记则任公司监事。

蒋和丽履新后快速组建了公司的

人 员 团 队 ，并 拿 到 了 第 一 笔“ 业

务”——金阁新城小区。
邓奇告诉记者，入驻金阁新城纯

属“无心插柳”。“当时我们在一墙之隔
的人岷小区开坝坝会，跟居民解释政
策、做思想动员，旁边的金阁新城居民
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承接小区物业 因地制宜造福居民
彭州一社区自办物业公司，治理与发展双轮同步驱动

听见后来看热闹，他们也想尝试。”
邓奇回忆说：“因为人岷小区业委
会成立过程中耽搁了点时间，所以
金阁新城‘歪打正着’成就了公司
的‘开张生意’。”

金阁新城建成于 1998 年，是
彭州最早的一批商住小区，现有9
栋 144 户居民，常住人口 450 余
人。过去23年，随着小区“年老色
衰”，设施设备老化，管理成本增
加，原来实行“包干制”服务模式的
物业公司，见涨物业费不成功遂撤
场走人。小区进入了收费自管时
期，因为不专业，居民的“意见”越
来越大，于是便发生了“无心插柳”
邂逅双龙守旺物业的一幕。

选择“信托制”物业

成立物业公司既可以选择“包
干制”，亦可以选择“信托制”，两种
模式也是两条截然不同的道路。
双龙守旺物业一开始就打定了走

“信托制”道路的主意，这既是基于
社区实际坚守开办初心，另外也是
看中了信托制物业在“治理”方面
的优点跟长处。

“包干制模式下，居民对物业
往往存在‘不理解’，诉求与服务之
间总有落差，这条‘鸿沟’似乎总也
填不满。实行信托制物业服务模
式，账户公开透明，收支一目了然，
居民随时查询掌握，了解了资金流

向，误解也就少了。另外，人人都是主
角，有助于带动大家参与到小区治理当
中。”邓奇表示。

开办物业公司初衷之一是服务小
区治理。走进金阁新城与人岷小区，
内部环境整洁干净、秩序井井有条，居
民“杂音”“不满”大大减少，初步实现
预期目的。但这只完成了双龙社区两
委计划目标的50%。除了服务治理，他
们还打算借公司的平台同步在发展方
面做些“文章”。

双龙守旺物业管理有限公司是开
展信托制物业的实体，但它是子公
司。其母公司叫双龙欣旺企业经营管
理有限公司，后者是以社区居民委员
会的名义成立的，其主要特点是“全民
性”，社区党总支书记兼居委会主任邓
奇任法定代表人。“双龙欣旺企业经营
管理有限公司虽然只是个平台公司，
但它属于全体社区居民，居委会100%
控股。它以办公场地和相关用品入股
双龙守旺物业，占股20%。由此带来的
收益跟利润（主要为服务佣金）也是归
全体社区居民的。”邓奇告诉记者。

对于母公司的盈余，双龙社区也早
有“安排”。“双龙的社会组织发育还不
完善，治理力量还需增强，所以我们计
划以公司带来的收益孵化社会组织、孵
化社区企业，给居民创造身边的服务场
景，充分发挥‘母鸡’作用，孵化更多‘小
鸡’。另外打算与市场伙伴合作开展体
育培训、国学课堂等业务，既服务居民
生活之需，又产生社区收益，实现社会
效益、经济效益双丰收。”邓奇透露说。

发展与治理犹如车子的两个“轮
子”、人的“两条腿”，不可偏废。双龙
守旺物业成立的头年拿到了两笔“单
子”，起步速度不快不慢刚刚好。展望
2022 年，邓奇说：“服务小区方面一定
要有新拓展。一方面‘三无’小区面临
的治理困境急需破解；另一方面物业
子公司壮大了利润增加了，社区母公
司的收益才会跟着水涨船高，‘发展’
计划才能由想法变成现实。唯有双轮
驱动、两腿并进，才能不断提升居民群
众的获得感、幸福感。”
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社区自办物业公司，选择了“信托制”服务模式。

物业公司入驻后，金阁新城小区变得整洁清爽。


